

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRIMERA EDICION  
DE LA MAÑANA  
RESUMEN DE LAS ANTERIORES  
Noticias y telegr. hasta el amanecer.  
DIARIO DE AVISOS DE MADRID

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.  
(TRES VECES AL DIA.)

SUSCRIPCION A LA EDICION  
DE LA MAÑANA  
4 reales al mes.  
NUMERO SUBITO: 2 cuartos.  
ANUNCIOS: Precio convencional.

AÑO XXVII. NÚM. 6631. EDICION PARA MADRID.

MADRID, LUNES 31 DE ENERO DE 1876.

UNICO PUNTO DE SUSCRIPCION MAYOR, 130.

## EDICION DE LA TARDE DE AYER 30 DE ENERO.

La Gaceta de hoy publica los decretos del ministerio de la Guerra promoviendo al empleo de brigadier a los coronales del regimiento infantería de Mallorca D. Francisco Costa y García, al de la misma arma D. Mariano Montero y Corredo, al de ejército, teniente coronel de estado mayor D. Basilio Agustín y Dávila, al del cuerpo de Invalidos D. Julio Fernández Soto y Teñero, y al de caballería D. Joaquín Sainz de Miera subdirector de remontas en comisión.

La dirección de Propiedades y derechos del Estado adjudicó el día 28 ciento sesenta y dos fincas, que tasadas en 73.878 pesetas, se remataron en 73.878 pesetas, por consiguiente, el Estado un beneficio de 400.038 pesetas.

Han sido nombrados: oficial de la sección de atrasos de Cuba D. Joaquín Arragoiz; oficial de la junta protectora de emancipados D. Faustino Canel; oficial de la contaduría central de Cuba D. Federico Goyri; jefe de negociado de la administración central de aduanas D. Plácido Castroverde; oficial de la secretaría de aquel gobierno central D. Isidro Gutiérrez; oficial de la dirección general de administración civil D. Andrés Cruz Prieto; oficial de la secretaría de la junta de la douana D. Fernando Soto; contador de la aduana de Trinidad D. Manuel Hurtado, y oficial de la administración central de rentas de la Habana D. Carlos Alburquerque.

El vapor correo español *Africa*, fundado en el puerto de Cádiz el 28 del corriente, procedente de Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, ha condeado los siguientes pasajeros:

Don José Cintas, Bartolomé Company, Ramon Fort y 3 de familia, M. Coca de la Corte y señora, Miguel Membrilla y Salgado, Filomeno Lopez y Fruto, Nicolás Arceiz, Abraham F. Afria, Manuel Jumar y García, Justo Pag y Bravo, Excmo. Sr. D. Francisco Patino y Dominguez, José Ferrer y Masó, Federico Jimenez, Carlos Mendez y Marcial Rodriguez.—Total, 19.

Ha sido nombrado teniente fiscal del Supremo de la Armada, el capitán de navío de segunda clase D. Joaquín Navarro.

Ya ayer dimos cuenta a nuestros lectores que en el próximo mes de abril habría convocatoria para cubrir 40 plazas de alumnos en la escuela de Administración militar y por lo que pudiera convenirles, les recordamos el éxito obtenido en todas las convocatorias por los alumnos de la academia del Sr. Sanz de Diego (S. Bernardo, 16, pral). Por las listas que siempre han publicado, puede verse que cerca de la tercera parte de los aprobados corresponden a dicha academia, habiendo alguna convocatoria en la que los 28 alumnos presentados fueron aprobados.

La señorita doña Felisa Pascual, en representación del Sr. Girard, ha hecho un donativo de 80 sombreros de charol a las acogidas en el colegio de la Paz. La diputación provincial acordó ayer darle las más expresivas gracias.

La comisión española de relaciones literarias con las repúblicas hispano-americanas está redactando el catálogo general de las obras originales y traducciones más notables de nuestros escritores, para remitirlo y propagarlo en aquellos países, y siendo indispensable que en el figuren las producciones contemporáneas que sean propiedad de sus autores respectivos, ruega a estos se sirvan autorizar, en un plazo brevísimo, a una de las librerías en que dichas obras se hallen de venta para que las incluyan en su catálogo particular, facilitando de este modo la realización de un pensamiento de tan provechosos resultados para los intereses españoles. Un retraso de pocos días puede producir la omisión en el catálogo general, precisamente de aquellas obras que más crédito y esplendor pueden granjear a nuestra patria en el continente americano, por lo cual la comisión espera con confianza que todos le ayudarán en sus patrióticos propósitos, a fin de que en el nuevo catálogo no se eche de menos ninguna de las publicaciones que más aceptación pueden tener entre nuestros hermanos de la América latina.

Esta mañana se han facilitado a la prensa en el ministerio de la Guerra la siguiente noticia:

Según telegrama recibido del general encargado del despacho desde Vitoria, dice que no ocurre novedad después de las noticias transmitidas por el general en jefe. Al terminar el servicio de vigias, se divisaban nuestras tropas en las posiciones avanzadas y el enemigo en los altos de Urquiola, con centinelas en la sierra de Elga, a la derecha de Arlabana.

ñana en el ministerio de la Guerra dan cuenta de continuar el movimiento de las fuerzas de nuestro ejército.

Leemos en la Paz de Murcia: No puede leerse sin que involuntariamente asome la sonrisa a los labios, el relato de la *Iberia*, copiado con fruición por el *Imparcial*, relativo a los abusos cometidos por el gobernador de esta provincia, para evitar a todo trance el triunfo de determinados candidatos.

No es exacto que el gobernador haya reunido a los alcaldes de un distrito (ignoramos a cuál se quiere aludir) para decirles que optasen entre ir a Filipinas a apoyar al candidato ministerial, ni lo es que se haya mandado fuerza de la guardia civil a ningún ayuntamiento, como no fuese alguna pareja para sostener el orden y garantizar la libertad del sufragio; ni se ha formado causa a 300 electores del Campo por pedir la reposición de un secretario; ni se cominó con el destierro al alcalde depositario de Postas; ni se ha llamado a los maestros de escuela, ni se ha preso a ningún cura, ni tiene, por último, visos de corteza cuando la *Iberia* afirma y prohíbe el *Imparcial*.

Tales maquinaciones son pura y simplemente novela política; medios de que la oposición se vale para hacer ruido. No negamos a la prensa el derecho de denunciar abusos y arbitrariedades, pero creemos que no debe nunca lanzarse hasta el punto de imputar a nadie acciones que no ha cometido.

Hoy recibimos de nuestros correspondientes las siguientes CARTAS DE GUERRA:

Tafalla, 28. Como ha anunciado en mi telegrama, ha salido el general Martínez Campos. Mañana sale el general Primo de Rivera, a quien tendrá el honor de acompañar en el reconocimiento que va a efectuar. Es tan grande el silencio que se lleva respecto a operaciones, que únicamente puedo juzgar por los movimientos que se operan en las distintas divisiones de este ejército, y como mis juicios, sobre ser particulares, pueden ser también aventurados, me abstengo de hacerlos para no dar lugar a interpretaciones de ningún genero. Tal vez dentro de breves días pueda comunicar algún hecho notable llevado a cabo por nuestros intrépidos soldados: hasta tanto la falta de noticias me obliga a ser parco.

La actividad del celoso inspector señor Plaza ha dado margen a que sean reducidos a prisión un falsificador de loterías llamado Joaquín Jáuregui y cuatro individuos de malisimos antecedentes, como asimismo diez y seis mujeres de mal vivir.—A. BLAY LA CASA.

Villareal, 28 (5 tarde). Estaba cerrando mi carta de esta mañana, cuando me llamaron a montar, porque el general en jefe se disponía a hacer lo mismo. Llegué de prisa y corriendo a la plaza de la casa-palacio de la diputación en el momento en que bajaba la escalinata el general Quesada. Todas las calles y plazas por donde pasó con su séquito, bien poco numeroso por cierto, estaban llenas de curiosos que salían a despedirnos. Seguimos la carretera de Villareal, y a poco de salir de Vitoria vi frustradas mis esperanzas de divisar el hermoso horizonte guipuzcoano. Hermoso día ha amanecido, pero a las nueve y media no se había levantado la niebla.

A las once, completamente despejado, pude hacerme cargo de la formación y orden en que caminaba nuestro ejército.

La división de Alava, que manda el teniente general Maldonado, ocupaba la extrema derecha.

El segundo cuerpo del ejército de la izquierda, mandado por Echevarría y fraccionado en dos divisiones, al mando de Ruiz Dana y Goyeneche, marchaba por el centro, y a este me había agregado yo, por creer que era el sitio más a propósito para alcanzar todo lo notable de mis dos lados.

La división de reserva, dirigida por Pino venia por la izquierda, pero, con tal desviación, que me hacía suponer si habrían pasado por el puente Manero, los Huetos, Apodaca, etc.

Cuando yo estaba tomando estos datos y contemplando un bellissimo panorama, puesto que por un lado se presentaba la llanada sembrada de pueblitos, este acostado en una loma, aquel oculto tras una prominencia que no permitía ver más que su torre, empecé a oír tiros, y muy pronto se generalizó con ligeros intervalos en toda la línea, hasta las tres menos cuarto, en que rechazado, perseguido y arrojado el enemigo de todas sus posiciones, entró con el general en jefe en Villareal.

Hé aquí lo que había sucedido en este tiempo:

El general Maldonado se había posesionado de Ullibarrí, Camba y de los altos de Arlabana, con los seis batallones que llevaba, a los cuales ignora si se habían unido los cuatro que llevaba el brigadier Araoz, en cuyas posiciones permaneció.

El segundo cuerpo había tomado las

baterías de Restle, Gojain, apoderándose después de Villarreal, y sus dominaciones; los 16 batallones de que consta dominarán en Villarreal, Urdina, Urriniaga, etc.

La reserva, después de ganar el camino de Ochandiano, había tomado tomado todos los reductos y trincheras, debiendo permanecer, sus ocho batallones en Eñagite, Elosu, Murua, Cestale, Larrinzo y Gogegui.

El día, pues, ha sido aprovechado; la primera jornada, de fortuna. Ha habido fuego de cañón y de fusilería y ha maniobrado la caballería. Nuestros heridos son pocos: los del enemigo se ignoran. Lo que sí, y lo escribo con mucho gusto, es que los hemos cogido dos cañones de montaña, un oficial y ocho soldados de artillería.

Dicen que los carlistas han tenido en juego seis batallones y tres compañías de navarrós; pero me cuesta trabajo creerlo, a juzgar por la escasa resistencia.

Encima de Restia, y a su izquierda, hemos visto un fuerte que habían construido los carlistas y que ha sido abandonado.

Envío esta carta a Vitoria para que mi compañero pueda incluirla o añadirle lo que ocurra allá digno de constarse. Si yo adquiriera detalles lo comunicaré por este mismo correo, si serme posible.—A. TELBA.

Puente la Reina, 27. Ayer se presentó en Mendigorria al brigadier Molins un sargento carlista del 4.º navarro, y en este momento se presentaron aquí 4 más de dicho batallón, todos con armas, municiones y equipo nuevo, teniendo que pasar el Arga con agua hasta la cintura.

El sargento dice que han fusilado al primer jefe del 6.º navarro por culpable de la pérdida de Santa Bárbara.

También se han presentado aquí ayer dos catalanes que estaban al mando del cura de Plix.

Todos dicen que los deben tres meses de socorro; hace poco que les dieron, además del nuevo uniforme, coraje también nuevo a la mayor parte, y unas mochilas muy grandes. Añaden que continúan las fortificaciones, en las que trabajan a cuatro soldados carlistas por compañía, y algunos paisanos de los pueblos, y que a Estella trajeron por el ferro-carril algunas barras de hierro para blindar los fuertes.—A.

Irun, 27. El prefecto de los Baños Pirineos, señor Nadaillac, parece mostrarse con los carlistas severo, como nunca. Dias pasados detuvo a Calcean. Anteayer arrestó a doce carlistas, valencianos todos, entre los cuales está Santés.

Ha pasado por San Juan de Luz, con dirección a San Sebastián, el oficial de administración militar Sr. Rojas, por orden del general Moriones había ido a Bayona con una urgente comisión del servicio.

Según ardiendo algunos montes ocupados por los carlistas, detrás del monte de San Marcial hay, como de costumbre, tiroteo entre las avanzadas.

El tiempo hermosísimo.—J. de N.

Parece que por el ministerio de Fomento se ha consultado a los rectores de universidades y directores de otros centros de enseñanza acerca de las reformas que en la instrucción pública consideran más oportunas para tener presentes sus observaciones al terminarse la ley general de enseñanza que se proyecta.

Hoy han estado visitando el archivo histórico de Alcalá el ministro de Fomento, los directores generales de su departamento, el alcalde señor conde de Heredia Spínola y algunos otros señores.

El tren-correo de Barcelona ha llegado hoy con diez horas de retraso, por no haber enlazado con el de Zaragoza.

Esta mañana ha llegado a Madrid el señor Posada Herrera.

Era hoy grande la satisfacción que se notaba en todos los círculos oficiales. Quizá esta sintoma pudiera estar relacionado con los rumores que incesantemente corrian en círculos bien informados, sobre la inmediata noticia de un suceso próspero y de grandísima importancia para todos los españoles.

Sobre el nombramiento del fiscal de imprenta de Barcelona, solo podemos contestar al *Imparcial* que cuando el gobernador suspendió la *Gaceta*, no estaba hecho aun el nombramiento; que esto se hizo por telegrama, y que tan pronto como el espresado fiscal comienza a actuar, entenderá en el asunto de la *Gaceta* de Barcelona.

Dicen de San Sebastian que las fuerzas que se apoderaron de Garate-Mendi fueron los batallones de Estella y de las Navas y cinco compañías de miqueletos. El enemigo tuvo grandes bajas en el asalto de nuestras tropas.

En aquella capital se cree que no volverán a ser hostilizados por los carlistas.

Se hacen grandes elogios en Guipúzcoa de la marcha estratégica iniciada por el general Moriones.

El día 26 era el señalado por la diputación faciosa para cobrar en la provincia de Vizenya las rentas de las casas pertenecientes a los emigrados liberales.

Dícese que días pasados llegó a Bermeo un batallón navarro.

No es cierto que haya sido suprimido el título de conde de Montegudo, que continúa llevando la misma casa de Montegudo. El título suprimido es el de Montagu.

El comité moderado de Canarias ha remitido su adhesión a la circular del partido moderado histórico. La junta nombrada en Las Palmas la componen los Sres. Díaz, presidente; Manique de Lara, Navarro, Agustín, Duque Acedo y Díaz, secretarios.

Según un telegrama recibido esta mañana en el ministerio de la Guerra, el general Martínez Campos, al frente del cuerpo de ejército que manda el general Blanco, continúa su movimiento de avance hacia el puerto de Velate.

Una de las poblaciones más importantes dominadas por los carlistas y que se ve seriamente amenazada por las tropas del general Quesada en este momento es Durango.

El día 21, a las 7 menos cuarto de la tarde ocurrió una horrible catástrofe en la línea del ferro-carril Great Northern, a unas 6 millas de Huntigdon. Nuestro correspondiente de Londres nos da cuenta del siniestro.

Estaba nevando mucho, dice, y lo copiosa de la nieve impedía a los maquinistas y conductores de los trenes observar las señales. Un tren de mercancías llegado a Abbots Ripon, estaba en el momento de entrar en un aparcadero, para dejar el paso libre al tren express de Escocia que venía detrás, cuando llegó este con la velocidad del rayo, y sin ver señales, chocando de una manera horrible contra los tres últimos vagones del tren de mercancías que no habían salido aun de la vía general. La locomotora del tren de viajeros saltando por encima de los vagones destruidos y de una vía de servicio, fué a derribarse por uno de los lados del alto terraplen, dejando detrás tres de los primeros coches del tren express hechos añicos. Pero lo horrible del caso es que, en estos momentos de angustia, confusión y espanto, en que los gritos de los heridos se mezclaban con los de los viajeros que no podían salir de sus carruajes y las voces de los empleados y mozos de la estación que querían acudir a todas partes, se aprehieron estos que era la hora de llegada de otro tren rápido que venía en dirección opuesta y que estando la vía completamente obstruida por la catástrofe que acababa de ocurrir, era preciso hacer señales que impidiera otra nueva. Pero desgraciadamente la nieve impidió otra vez que las señales fueran observadas por el tren ascendente de viajeros que venía a todo vapor, ocasionando el choque de este con lo que quedaba en pie de los otros dos, y sobre todo, con los coches del tren de Escocia aun llenos de viajeros que no habían podido salir de ellos. La descripción que hacen los periódicos de esta escena es cosa que espanta y se comprende que así sea.

Varios viajeros de los que habían salido ilesos del primer choque, fueron en este segundo destruidos.

Sin embargo, dada la magnitud de la catástrofe, hay que convenir en que el número de desgracias ha sido afortunadamente pequeño relativamente.

Los muertos hasta ahora son 12, entre ellos familias enteras. Los heridos llegan a 21.

El embajador de Rusia salió sin lojacion alguna, pero su *valet* sacó las dos piernas aotas y se halla de mucha gravedad. Se cree muera alguno más de los heridos.

Ahora todos los que más ó menos hayan sufrido por este accidente y los herederos de los muertos, acudirán a los tribunales en demanda de las indemnizaciones correspondientes. que los tribunales acordarán con largueza según jurisprudencia sentada hace unos cuantos años.

Es una triste compensación, pero se dan muy pocos casos de ser rechazada por los ingleses.

El Sr. Villalva es el alto funcionario de cuya dimisión habla hoy un colega. Es posible que el gobierno no la acepte, cuando este paso ha sido inspirado más por motivos de delicadeza que por disidencia política.

LA AGENCIA TELEGRAFICA DE LA CORRESPONDENCIA ha recibido hoy de sus correspondientes los siguientes despachos:

Washington, 29. El lunes se presentará al Congreso una proposición pidiendo se presenten las contestaciones recibidas

de los ministros americanos acreditados en las Cortes extranjeras, respecto a la cuestión cubana.—A.

Cádiz, 29, (7:5 a.). Ha salido de este puerto para Barcelona el vapor de guerra «Leon». Procedente de Algeciras ha entrado el «Piles».

Bilbao, 29, (9:30 n.). El regimiento de Murcia y el batallón reserva de Palencia se han apoderado esta mañana de las crestas del monte de Santa Agueda.

La resistencia por parte de los carlistas ha sido escasa.

Nuestras fuerzas solo han tenido seis heridos.

Cassola con tres batallones de reserva y guardia foral, y una sección de artillería de montaña ha salido en la misma dirección.

Las tropas han acampado esta noche en las posiciones tomadas al enemigo hacia Sodupe.—A.

Tafalla, 30 (12:45 mañana). Santa Bárbara de Oteiza está en nuestro poder.—A. BLAY.

La operación verificada por las fuerzas del general Loma tiene grandísima importancia, toda vez que al llegar a Valmaseda puede ponerse en comunicación con la división del general Cassola, que ha llegado a Sodupe, y poner en grave aprieto a las facciones vizcainas, que no tendrán mas remedio que dirigirse al interior de Guipúzcoa, donde se encuentran con las fuerzas del general Moriones.

A las tres de la tarde recibimos de nuestro activo correspondiente Sr. Blay el telegrama que en otro lugar insertamos. Lo creemos de bastante importancia, y hubiéramos dado la noticia por extraordinario, si no haber sabido que el gobierno disponía la inmediata publicación de una *Gaceta* extraordinaria con los siguientes telegramas, de que también teníamos noticia: General Loma al ministro de la Guerra: Valmaseda, 29.

Con la brigada Goni he atacado con decisión las posiciones de Valmaseda, apoderándome del monte de Celadilla y entrando en la población con muy pocas bajas. Las del enemigo, aunque no tenía muchas fuerzas, son de más consideración. Las tropas llenas del mayor entusiasmo entran en este momento en Valmaseda. Tafalla, 30, (12:20 m.). El comandante militar al ministro de la Guerra: el general Primo de Rivera dice de Oteiza y por telegrama óptico, me dice en este momento: «Santa Bárbara es nuestro».

EDICION DE LA NOCHE DE AYER 30 DE ENERO. Como consecuencia del reciente acuerdo de la diputación provincial de conceder premios remuneratorios de 4000 reales a los médicos de la beneficencia que cuentan más de cuarenta años de servicios, han correspondido aquellos a los señores Martínez Leganes, Saez, Arce, Soria, Capdevila (don Ramon) y Morales.

Esta tarde ha tenido lugar la sexta sesión de la sociedad de cuartetos con asistencia de S. A. R. la princesa de Asturias, ante una numerosa concurrencia que no cabía en el local.

Todos los números del programa recibieron muchos y justos aplausos, pero sobre todo el quinto en sol menor de Mozart, en el que el Sr. Monasterio estuvo admirable a pesar de encontrarse preocupado por afecciones de familia. Los Sres. Guelbenzu, Perez, Mireki, Jestan y Lanuza, fueron también muy aplaudidos.

La setima y última sesión tendrá lugar el domingo 6 de febrero.

La elección de senadores tendrá efecto el martes próximo. A las diez de la mañana se constituirá la mesa, que la formarán el presidente de la diputación y cuatro secretarios; que han de ser compromisarios, y acto continuo empezará la elección.

Toman parte en ella 294 compromisarios.

Mañana a las dos tendrá lugar el acto de instalación de la junta de patronos del hospital del Carmen, y a las tres la del hospital de Jesús Nazareno, que son los dos únicos establecimientos de incurables que sostiene el Estado en Madrid.

El Sr. Alonso Martínez ha conferenciado esta tarde con el presidente del Consejo de ministros.

Anoche tuvo lugar en la escuela de Música y declamación, bajo la presidencia del director Sr. Arrieta, el segundo ejercicio lírico del presente curso escolar, en el que tomaron parte las enseñanzas de canto, declamación lírica, piano y clarinete.

La concurrencia, que era numerosa,



aplaudió muchas de las piezas que se ejecutaron á la perfección.

La comisión del ayuntamiento de Barcelona que llegó ayer á Madrid ha sido recibida esta tarde por el Sr. Cánovas del Castillo.

Hoy ha llegado á Madrid el señor duque de la Torre.

Los ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia han visitado esta tarde al Sr. Cánovas, con quien han conferenciado breves momentos.

Hoy ha enviado su dimisión el gobernador de Alicante.

Hoy se ha dicho que nuestro colega el Eco de España iba á suspender su publicación.

Hoy á la una de la tarde se ha celebrado la solemne apertura de la real academia de Medicina, bajo la presidencia del Sr. Corral.

El secretario perpetuo Sr. Nieto y Serrano leyó la memoria de costumbre, haciendo una detallada reseña de los trabajos del año anterior y estado actual de la academia.

Continuación del académico señor San Martín leyó el discurso inaugural basado en el tema *Causas de la sordomudez*. Espuso las teorías de diferentes autores y consignó las diferentes causas que, con más ó menos fundamento, se han sostenido por los sabios y tratadistas.

Concluido el discurso, se adjudicaron el premio obtenido por el médico de esta corte D. Pedro Izquierdo y Ruiz, y menciones honoríficas por los señores Benito y Medina, por las memorias presentadas á la academia.

Hasta dentro de cuatro ó cinco días, en que probablemente los gobernadores habrán podido remitir todas las actas de los diputados electos, no se publicará en el periódico oficial la lista de los que han obtenido el cargo de diputado.

Hoy ha tomado posesión del gobierno de Barcelona el Sr. Aldecoa.

Esta noche regresa de Barcelona el Sr. Duran y Bas.

El Sr. Sagasta, más aliviado de la dolencia que ayer le aquejaba, ha podido hoy salir de su casa.

Es posible que muy en breve vea la luz pública un nuevo colega, órgano del partido moderado histórico.

En la reunión que dentro de unos días celebrarán los diputados y senadores del partido constitucional, además de discutir algunas cuestiones sobre la conducta que el partido debe observar en las Cortes, es posible que se hagan algunas declaraciones por los hombres más caracterizados del constitucionalismo, que demuestren el perfecto acuerdo que existe en todos ellos.

El criterio del gobierno, en la cuestión de incompatibilidades, es el más severo. Todos los empleados que ocupan puestos oficiales que no son compatibles con la diputación, deberán hacer la renuncia de ellos, dentro de los ocho días posteriores á la proclamación, entendiéndose la que se hizo en los escrutinios generales.

Entre los funcionarios públicos que han salido electos diputados, se cuentan los registradores de la Propiedad de Arévalo y Barcelona.

Hemos recibido el cuarto número de la *Revista contemporánea*, que contiene, entre otros trabajos de grande interés, un poema nuevo del Sr. Campoamor.

Se ha publicado el primer número del año segundo de su publicación en la Habana de la *Crónica quirúrgica*, revista médica de verdadera utilidad.

Nos escribe do Colln persona muy amiga y digna de crédito, manifestándonos no ser cierto que la elección de aquel distrito tenga numerosas protestas, ni que los amigos del Sr. Lopez Dominguez, diputado electo, constituidos en autoridad, hayan ejercido coacciones. El acta, nos asegura la persona que nos escribe y así se verá en las Cortes, trae una sola protesta, que no desvirtúa en nada el triunfo conseguido por el Sr. Lopez Dominguez. Los ayuntamientos y jueces municipales fueron nombrados en su totalidad después del 29 de diciembre del 74, y ninguna autoridad de las nombradas es amiga del diputado electo, quien, á pesar de todo, ha debido su triunfo á las simpatías de sus buenos y numerosos amigos del distrito. Cumpelenos, en honor de nuestra severa y constante imparcialidad, hacer esta manifestación, atendiendo á los justos deseos de la persona que nos escribe.

Á las cinco de esta tarde iban presentadas 93 actas en la secretaría del Congreso.

El Sr. Cárdenas ha conferenciado esta tarde con el Sr. Cánovas y saldrá mañana para Barcelona, donde se embarcará con rumbo á Italia.

El marqués de Castro-Serna será recibido uno de estos días por S. M.

El Sr. Sagasta se encuentra ligeramente indispuerto.

El día 28 del actual falleció en Málaga, víctima de una penosa y larga enfermedad, nuestro estimado amigo don Severo Perez Cossio, hermano de nuestro querido compañero D. Leandro Perez Cossio, actual gobernador de Murcia.

acompañamos á este, así como á su desconsolada familia, en el legítimo dolor que les ha producido tan sensible pérdida.

El general Moriones ha recibido un cariñoso telegrama de la reina doña Isabel II, felicitándole por la toma del monte Garate. El general Moriones ha contestado inmediatamente con otro muy respetuoso, agradeciendo la felicitación de S. M.

Esta tarde á las cinco ha estado á dar cuenta á S. M. el ministro de la Guerra de los partes recibidos hoy del Norte. Al general Ceballos ha acompañado el brigadier De Miguel.

Había hoy quien aseguraba que el Sr. Posada Herrera no había llegado aún á Madrid, fundándose en que muchos de sus más íntimos amigos no habían conseguido verle todavía.

En el bolsín se ha hecho esta tarde el consolidado á 47-35 al contado, á 47-80 á fin de febrero. Ha habido mucha animación.

Noticias posteriores de las publicadas por la *Gaceta* en su extraordinario, dan á conocer los movimientos del general Quesada sobre la sierra de Urquiola y Ochandiano, habiéndose apoderado de aquella. El general Loma sigue sobre Orduña, y se ignora la posición de Martínez Campos, cuyo hábil movimiento ha de poner en gran apuro á las facciones con solo situarse en el Baztan.

En opinión de las personas más competentes en asuntos de guerra y conocedoras del país, son de tal importancia los movimientos emprendidos por nuestro ejército y las posiciones conquistadas, que hacen esperar los más lisonjeros resultados para la causa liberal.

La posición tomada por nuestras tropas no es Santa Bárbara de Puento, sino Santa Bárbara de Oteiza.

**EDICION DE LA MAÑANA DE HOY 31 DE ENERO.**  
**ADVERTENCIA.**  
La presente Edición de la *Mañana* de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, contiene todas las noticias interesantes de la edición de la noche anterior, y todas las que se adquirieran hasta la madrugada del día en que aparece; una NUEVA NOVELA y un DIARIO DE LAS FAMILIAS útil, interesante é instructivo. Cuesta cuatro reales al mes, y los nuevos suscritores, reciben en el acto de pagar su abono, lo que vá impreso de la novela que está en publicación.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:  
**Guerra.**—Real orden anulando la de 18 de noviembre último, por la cual se dio de baja definitiva en el ejército al capitán D. Juan Copello y Codevilla, y confirmando su permanencia en el de la isla de Cuba con el empleo de comandante.  
**Fomento.**—Real orden resolviendo que es inadmisibles la demanda presentada por D. Juan Eucabo contra una orden expedida por este ministerio, que le negó una prórroga de tres meses para la extracción de ciertos productos forestales, de cuyo aprovechamiento había sido contratista.

—Otra resolviendo del catálogo de montes públicos de la provincia de Murcia, los terrenos de regadío y de secano que aparecen adjudicados en la escritura de 9 de noviembre de 1838 é inscritos en el registro de la propiedad de Garavaca como de la pertenencia de doña Catalina Quesada.  
**Gobernación.**—Real orden dejando sin efecto un acuerdo de la comisión provincial de Huelva, imponiendo una multa al alcalde y á los concejales de la Palma en 17 de febrero de 1874.

Con gran concurrencia de socios celebró anoche junta general la asociación de Escritores y Artistas, conforme á una de las disposiciones del reglamento por que se rige. Dada lectura por el secretario interino de la memoria en que se consignaron los trabajos realizados por la sociedad durante el año último, se procedió á la elección de cargos que dió el resultado siguiente:  
Junta directiva: Presidente, D. Cayetano Rossell; vice-presidentes, D. Emilio Arrieta y D. Dióscoro Puebla; inspector, D. José María del Campo y Navas; contador, D. Modesto Fernandez y Gonzalez; tesorero, D. Isidoro de Leon; secretarios, D. Manuel Ossorio y Bernard y D. Agustín de la Paz Bueso; vocales, D. Carlos Frontaura, D. Manuel María José de Galdó, D. Francisco Sanz y D. Baltasar Saldoni.

Para la comisión de Fomento: los señores Tello, anamaque, Araco, Cortes,

Sepúlveda, Soriano Fuertes y Camps de Padros. Para la de propaganda, Campo y Navas, Palacios (D. Manuel), Rivera Delgado, vizconde de San Javier, Carrasco y Troyano. Para la de agrupaciones: los Sres. Hernandez, Nombela, Moyá, Perez de Guzman, Cabello y Asso, Estéban Lozano y Suarez Llanos. Para la de local: á los Sres. Escobar, conde de la Romera, Poyonda á Inza; y para la de cuentas, los Sres. Fabra, Fernandez Vallín y Diaz (D. Abelardo).  
La reunion terminó á las once.

Las elecciones en la isla de Gran Canaria no presentan lucha alguna. Las personas que obtendrán la diputación á Cortes serán indudablemente: por el distrito de Las Palmas, D. José Fernandez Jimenez, y por el de Guia, D. Fernando Leon y Castillo, debiendo elegirse para senador al coronel D. Pedro Bravo y Joven.

Los afiliados á estadísticas políticas aseguran que han resultado elegidos para el Congreso mas de 170 diputados que han figurado en diversos parlamentos durante la época revolucionaria.

Dice un periódico ministerial: «Se nos asegura que el contricante del Sr. Castelar en el quinto distrito de Barcelona, Sr. Baro, retiró su candidatura el segundo día de la elección cediendo á exigencias ó consejos del comité constitucional de aquella capital, que por este medio obtuvo que los posibilistas del primer distrito votaran al Sr. Collazo.»

Recientemente se ha colocado sobre la columna Vendome la estatua de Napoleón I derribada con la columna por los comunistas. El golpe que la estatua recibió la deterioró considerablemente; era necesario fundirla, pero por razones de economía sin duda, se decidió restaurarla, y la restauración se ha hecho tan mal, que la bella estatua de Dumont ha perdido todo su carácter. Es extraño que de esta manera se haya obrado en París, cuando precisamente Dumont vive aun y conserva el modelo con que se fundió la estatua.

Creese que habrá 25 ó 30 actas de diputados con protestas graves, comprendiendo los diputados ministeriales y los de oposición.

Ayer tarde á las tres y media, en la puerta de Atocha promovieron una riña dos sujetos, de la que resultaron ambos heridos, uno de ellos de bastante gravedad, los cuales fueron conducidos al hospital General.

Hoy á las 8 de la mañana será notificada la sentencia de muerte á las reos del robo y asesinato de la calle de la Luna, las cuales acto continuo serán puestas en capilla.

Anoche á las diez se dió parte al juzgado de guardia de haberse cometido un robo en la casa núm. 10, bajo, de la calle de Luciente, por valor 24500 rs. en metálico. Los ladrones aprovecharon la ocasión de hallarse los dueños de la casa en el teatro.

Hasta las tres y media de esta madrugada, hora en que abandonamos el ministerio de la Guerra, no se habían recibido noticias del general Martínez Campos lo cual nada tiene de particular si se atiende á que cuanto más haya avanzado y avance, le será más difícil el comunicarse con las autoridades que han de hacerlo después al gobierno.

La AGENCIA TELEGRAFICA de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA recibió anoche los siguientes DESPACHOS de sus corresponsales.

**Reus 30.**  
El ayuntamiento ha acordado la creación de una biblioteca pública. Cádiz 30.

Á las dos y media ha salido el correo de la Habana conduciendo 846 individuos entre pasajeros y soldados.

Ha fondeado en el puerto, procedente de Cartagena, el vapor de guerra «Ferrol».

En Filipinas se publican actualmente diez periódicos *El Diario, La Gaceta, El Porvenir, La Revista de Filipinas, El Comercio, El Oriente, El Calendario, La Revista de España, El Manual del Gobernador-civil y El Correo Militar*. Durante el mes de noviembre último pagaron por franqueo 10,535 rs.

En Chile se ha empadronado últimamente á las mujeres para que tomen parte en las próximas elecciones.

Luisa Latzan, la *escolmugada* de Bruselas, se halla en los últimos momentos de su vida, y ha recibido la Estremaunción.

En 30 millones de duros se calcula el valor anual de los libros para los niños en las escuelas de los Estados Unidos.

Ha llegado á París el hijo del difunto Teodoro de Abisinia, y probablemente pasará el invierno en aquella capital.

La *Linterna* de Rochefort, que veía la luz en Bruselas, ha dejado de publicarse por falta de compradores.

Victor Hugo se ha suscrito por 300 francos para la erección de una estatua á Lamartine.

La *Agencia Americana* nos comunica anoche los siguientes telegramas:  
París 30 (9 y 45 noc. e.)

Victor Hugo ha quedado electo senador en segundo turno, Peyrat en tercero, siendo el sorteo desfavorable á los republicanos, que obtienen 7 nom-

bramientos por 33 los conservadores. Unos con otros, los resultados, hacen que la balanza sea igual para republicanos y conservadores.

Lisboa 29 (11 y 15 noche.)

La princesa Battazzi ha dado hoy una gran comida en el hotel Breganza, á la que asistieron 20 invitados, así republicanos y autores distinguidos. También estuvieron el ministro de la Gobernación y el repr centante de Italia.

Con los tres cañones Whitwort cogidos ayer en Santa Bárbara por las tropas del general Primo de Rivera, son cinco los que han caído en nuestro poder de dicho sistema, desde que han empezado las últimas operaciones.

Segun telegrama del general encargado del despacho en Vitoria, ayer se presentaron á indulto en Ochandiano al general en jefe del ejército de la izquierda, cuatro carlistas procedentes de los batallones guías de Alava y 2 y 6 de la misma provincia.

De los periódicos de anoche: *La Epoca* cree natural que firmé la mujer exposiciones favorables á la unidad católica.

El *Cronista* sabe que hay diputados que como candidatos han prometido votar la base undécima del proyecto constitucional, y como diputados no cumplirán su promesa. Esta base establece la tolerancia religiosa.

Hemos leído en el *Eco de la Costa*, que se publica en Aguilas (Murcia), que se ha nombrado una comisión encargada de presentar á S. M. el rey el reglamento del instituto de Salvamento, y de ofrecerle el título de patrono de la sociedad.

Han solicitado permiso para venir á Madrid tan pronto como terminen las elecciones de senadores, los gobernadores de Granada y Baleares, fundando su solicitud en razones de familia.

Escríben de Vigo que el martes naufragó un bote de pesca frente á Bayona pereciendo los seis hombres que lo tripulaban.

Parece que la defensa del *Pabellón Nacional* fue ofrecida á D. Valeriano Casanueva, que no pudo encargarse de ella.

Un periódico dice que el partido constitucional primitivo y anterior á las disidencias, es el que ha alcanzado mayor número de diputados triunfantes; pues son, unos los que abandonaron el círculo de la calle del Clavel haciendo se alfonsinos, otros, los disidentes con el Sr. Santa Cruz, y otros los que capitanean los Sres. Sagasta y Ulloa.

Durante la última semana las afecciones de los órganos respiratorios han sido muy frecuentes y revestidas de notable agudeza, la laringitis, bronquitis, congestiones pulmonales, neumonías acompañadas de gran movimiento fluxionario, las pleuresias, etc., figuran en gran número en los estados. Se han presentado algunas fiebres en su principio gástricas y gástrico-catarrales, que han revestido luego por sus complicaciones nerviosas un carácter tifoideo no grave. Las orispielas y las fiebres eruptivas continúan siendo numerosas en la edad adulta, y las últimas en la infancia. La mortalidad sigue siendo mayor que la causada en igual época en los años anteriores.

Anoche fueron detenidos en las prevenciones de esta capital 16 individuos de ambos sexos por heridas leves, embriaguez y escándalos.

Se ha puesto á ensayo en el teatro de Novedades un drama en cinco actos, titulado *Juan el Empeinado*, escrito expresamente para el primer actor de dicho teatro, Sr. Montijano.

También se pondrá en breve en ensayo en el favorecido coliseo de Variedades una piececita titulada: *La guardia de prevención*, escrita expresamente para el aplaudido actor Sr. Vallés, por un reputado autor valenciano.

De ambas producciones tenemos las mejores noticias.

El Sr. Sabater, candidato por Arenys de Mar, ha dirigido un manifiesto á sus electores, en el que les dice que su derrota es honrosa, y espera que las trece protestas que van con el acta de su contrincante, serán apreciadas en justicia cuando el Congreso las discuta.

La dirección general del Tesoro ha acordado que el martes 1.º de febrero se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas que perciben sus haberes por la tesorería central y la administración económica de esta provincia.

Algunos periódicos creen que si el buen tiempo se asegura y pueden emprenderse las operaciones militares en grande escala, después de abiertas las Cámaras no tardará S. M. muchos días en salir á campaña.

Ya hemos dicho muchas veces que el viaje del rey depende de circunstancias que serán apreciadas debidamente por el Consejo de ministros.

Dice el *Irruac-bat* del 28: «Sin duda alguna granada del fuerte de Miravilla incendió anteaayer tarde una casa en Iturrigordí, reduciéndola á cenizas segun hemos oído.»

La *Gaceta* publica hoy los siguientes telegramas de la guerra, que amplían noticias adelantadas en nuestra edición de la noche y dan cuenta de la marcha de las operaciones hasta el día de ayer:

«Vitoria, 30 (10:10 m.).  
Guerra, enero 30 (8:30 m.).  
General en jefe de la izquierda al ministro de la Guerra.

Ochandiano, 29 (10 n.).

En San Antonio de Urquiola ondea la bandera del rey D. Alfonso, cuya posición ha ocupado el general Goyeneche con la brigada Alarcón, compuesta de los regimientos Princesa y Asturias, que han marchado en vanguardia sosteniendo su buen crédito y nombre, acompañado de una batería de montaña y dos secciones lanceros del rey. Nuestras pérdidas, siempre sensibles, se reducen á dos muertos y ocho heridos.

Vitoria, 30 (12:45 m.).

Guerra, enero 30 (2:50 t.).

General en jefe del ejército de la izquierda al ministro de la Guerra: Ochandiano, á las siete y media del 30 de enero 1876.

Salgo para recorrer las posiciones de Urquiola que conquistamos ayer, y determinar su ocupación provisional como la de este pueblo, marchando con las tropas sobre Artea, donde tienen los enemigos fabricación de cartuchos, protegiendo á la vez con este movimiento el del general Loma, sin que tenga á esta hora noticia del que aquí practico.

De su orden las columnas reunidas de Loma y Espejo avanzan hoy desde Berberana sobre Orduña, protegiendo así su flanco derecho.

Tafalla, 30 (12:20 m.).

Guerra, enero, (12:28 t.).

El comandante militar del ministro de la Guerra: Santa Bárbara de Oteiza.

El general Primo de Rivera desde Oteiza y por telegrama optico me dice en este momento: «Santa Bárbara es nuestro.»

Tafalla, 30 (5:20 t.).

Guerra, 30 (6:20 t.).

General Primo de Rivera al ministro de la Guerra: Santa Bárbara de Oteiza, 30 enero, 11 y media de la mañana.—Tomado Santa Bárbara de Oteiza y los cuatro fuertes que miran á Monte-Jurra y á los que sirve de foso el Ega, habiendo los soldados con su entusiasmo atravesado el río en persecución del enemigo. Defensa tenaz; tropas valerosas; bajas desconocidas, aunque algunas sensibles.

Tafalla, 30 (7:45 n.).

Guerra, 30 enero (9 noche).

General Primo de Rivera al ministro de la Guerra: Santa Bárbara de Oteiza, 30 enero (1 tarde).—En uno de los fuertes tomados se han cogido al enemigo tres cañones Whitwort, cajones de municiones, varios heridos y 24 prisioneros.

Medina de Pomar, 29 (9:20 n.).

Guerra, enero 30 (9:5 mañana).

General Loma al ministro de la Guerra:

Valmaseda, 29.—Con la brigada Góñi he atacado con decisión las posiciones de Valmaseda, apoderándome del monte de Celadilla y entrando en la población con muy pocas bajas; las del enemigo, aunque no tenía muchas fuerzas, son de mas consideración. No tengo aun noticia de la división Villegas que ha hecho su movimiento envolvente por la derecha. Daré á V. E. detalles á la brevedad posible de esta operación, cuya importancia no se ocultará á V. E. Las tropas llenas del mayor entusiasmo entran en este momento en Valmaseda, donde pernocto y espero la división Villegas y la de Espina, que por el valle de Carranza llegará en breve.

Medida de Pomar, 30 (6 t.).

Guerra, enero 30 (11:45 noche).

General Loma al ministro de la Guerra:

Valmaseda, 30 (3 t.).

Como manifesté á V. E. en mi parte de ayer, somos dueños de Valmaseda que ocupo con mis tropas, y me dispongo á establecer la comunicación con Bilbao.

Hoy la división Villegas se situa en Gueñas y sobre Sodupe, y se emplean aquí los trabajos mas indispensables para fortificar y asegurar este punto en breve.

En el ataque que di ayer á estas posiciones, tuve 4 soldados heridos.

Las bajas del enemigo son mayores y se han recogido muertos y curado aquí varios heridos. Además se hicieron algunos prisioneros, entre ellos dos capitanes. Se cogieron cuatro caballos del E. M. de Carasa, los cordones de su ayudante y pertrechos de guerra, y han quedado en nuestro poder algunas existencias de víveres que tenía aquí el enemigo. La división Villegas hizo un movimiento sin novedad, por el valle de Górdajuela, donde pernocto anoche. La división Espinosa vino por el de Carranza, sin tener tampoco combate, cogiendo caballos y efectos de guerra de individuos que iban huyendo de aquí.

El movimiento, según propuse á V. E., y siguiendo sus instrucciones, se ha hecho con completo éxito y se empieza á notar su importancia y buenos efectos, pues son muchos los individuos que se han presentado á indulto.

El batallón de Bilbao que atacó ayer, ha quedado disperso por completo.

Bilbao, 30 (6:40 t.).

Madrid, 30 (7:3 n.).

Gobernador al ministro de la Gobernación:

Los carlistas han abandonado los fuertes de Arraiz, Larrasquita y Bazarro, situándose á la parte de Arrancudiaga.







